



El fortalecimiento de la participación significativa de las organizaciones lideradas por mujeres en contextos humanitarios: aprendizajes del primer año

Un Programa de Cuatro Países

La Voz y Liderazgo de las Mujeres en Contextos Humanitarios (WHS) es un programa innovador centrado en el intercambio de capacidades, el aprendizaje y la concesión de subvenciones para organizaciones lideradas por mujeres (OLM) en Afganistán, Colombia, la República Democrática del Congo (RDC) y Nepal. En cada país, los socios del proyecto han seleccionado una cohorte de 15 OLM que están recibiendo apoyo permanente a lo largo del proyecto. Ahora que ha concluido el primero de los cinco años del proyecto, los socios de cada país han destacado las lecciones aprendidas de sus propios contextos en estudios de caso, y este resumen de aprendizaje pretende extraer temas transversales y aprendizajes de la coordinación del proyecto a nivel mundial.

En **Afganistán**, los socios del proyecto se enfrentaron a la necesidad de un cambio repentino a actividades totalmente en línea tras el decreto de las autoridades de facto de diciembre de 2022 que prohibía a las mujeres trabajar en ONG. En **Colombia**, los socios se adentraron en el trabajo de tres miembros de la cohorte para comprender las historias de su formación, sus motivaciones actuales y sus planes para el futuro. En la **RDC**, los socios evaluaron los avances de dos

miembros de la cohorte como resultado de las actividades de refuerzo de capacidades que se han llevado a cabo hasta la fecha. En Nepal, los socios destacaron tanto los aprendizajes de seis miembros de la cohorte como las historias de algunas de las partes interesadas del gobierno local con las se está coordinando el proyecto. Y a nivel **mundial**, los coordinadores del proyecto están reflexionando sobre los factores que han contribuido a una ejecución fluida del proyecto y a una respuesta positiva de los participantes, tratando de informar otros proyectos piloto basados en principios de asociación igualitaria.

Satisfacción con el proyecto a nivel global

81%

de los participantes en el proyecto declaran estar satisfechos con el apoyo prestado por los socios del proyecto

Aprendizajes Globales

ESPACIOS DE COLABORACIÓN

Una enseñanza más relevante de este proyecto es la importancia de contar con espacios de colaboración transnacional entre los socios para

mejorar la coordinación de los programas y el aprendizaje mutuo. El proyecto lo hace a través de video conferencias periódicas entre las organizaciones socias líderes, los socios de aprendizaje y con el donante. Además de estos espacios (en los que también participa CARE), los socios han apreciado la flexibilidad para mantener conversaciones entre ellos, sin la presencia de CARE ni del donante. En todos los espacios se ofrecen servicios de interpretación simultánea, por lo que la inclusión lingüística es otro importante facilitador de la colaboración. Estos espacios permiten a los socios del proyecto desarrollar soluciones a los retos de la ejecución del proyecto de manera conjunta y reflexionar colectivamente sobre los comentarios recibidos de los participantes, en consecuencia, esto les permite adaptar su planificación.

PRÁCTICAS DE EVALUACIÓN FEMINISTAS

Otro aprendizaje fundamental es el valor de las prácticas de evaluación feministas. A medida que los socios llevaron a cabo los estudios de línea de base en cada país a principios de 2023, las prácticas y metodologías de evaluación se contextualizaron de manera importante de un país a otro. Esto condujo a hallazgos importantes y diferenciados en cada país, que -si bien no coinciden con los procesos estandarizados y limpios que generalmente esperan las ONG internacionales- permitieron generar información vital, situada dentro del contexto local. Los socios de WHS presentaron el enfoque feminista de la evaluación de este proyecto en la conferencia de la Asociación Americana de Evaluación en octubre de 2023.

INCIDENCIA A MÚLTIPLES NIVELES

El proyecto WHS también ha demostrado la importancia de defender la voz y el liderazgo de las mujeres en las estructuras humanitarias a nivel local, nacional e internacional. Los socios han aumentado su contacto directo con los donantes globales y las partes interesadas del sector humanitario, como se demostró cuando los socios de **Afganistán** convocaron a más de 15 representantes de alto nivel de donantes, gobiernos, organismos de la ONU, ONGI y el mundo académico a nivel internacional para lanzar una hoja de ruta para el compromiso internacional en materia de derechos de las

mujeres. En la **RDC**, los socios aumentaron la conectividad con los donantes directamente, reforzando a un miembro de la cohorte con el fin de incorporarlo a su consorcio para una subvención del Fondo Humanitario y de Paz para la Mujer. Los socios también han colaborado directamente con la OCHA de las Naciones Unidas tanto a nivel nacional como local y, en **Colombia**, la labor de incidencia de los socios y los miembros de la cohorte no sólo dio lugar a su contribución al análisis de la Visión General de las Necesidades Humanitarias, sino también a planes para su inclusión directa en el Plan de Respuesta Humanitaria 2024. Por último, la incidencia por la inclusión de las OLM en las estructuras humanitarias por parte de los socios y los miembros de la cohorte ha cosechado grandes éxitos, como el reconocimiento por parte de las partes interesadas de los gobiernos municipales y de distrito de **Nepal** de que los miembros de la cohorte son actores que trabajan en la respuesta humanitaria y su nombramiento como miembros de los comités de gestión de desastres en varios municipios.

“Con el enfoque feminista y el aprendizaje colaborativo, ya en el primer año de implementación del proyecto se ha logrado incorporar la voz de las mujeres en los mecanismos de respuesta humanitaria. Este proyecto definitivamente ayudará a trasladar el poder de las OLM de su estrategia de incidencia local a global”.

– Socio del proyecto de Nepal

Participación en el sector humanitario

27%

aumento documentado de la participación de las OLMs en los procesos del sector humanitario